dores, será dentro de poco la mejor de España", de lo que se deduce que de su primer apogeo y su posterior decadencia a partir de 1917, ya a finales de la década de los años veinte y principios de los treinta comenzó a resurgir con mucha fuerza y a ser considerada como una Casa del Pueblo modélica. Martinez Sierra acaba su artículo indicando cómo la juventud de Almansa salió a fundar una nueva agrupación en Ayora (Valencia), lo cual significa que la actividad de la Casa del Pueblo se orientó también hacia localidades cercanas, fueran o no de la provincia de Albacete.

También destacó esta sindicalista que el edificio estaba en propiedad (cuestión que ya hemos visto), y que queda de manifiesto, además de con la Escritura de Propiedad, por un estudio realizado por la Revista Doblón sobre el patrimonio de la UGT hasta 1932, donde en la provincia de Albacete, sólo aparece una Casa del Pueblo como patrimonio propio, la de Almansa, valorada en 1932 en cuarenta mil pesetas. Posiblemente pudo haber alguna Casa del Pueblo más como patrimonio propio. En el semanario Vanguardia de 28 de enero de 1933 se cita como una de las gestiones realizadas "por los compañeros Fabra y Viñas"..., "la gestión para el edificio de la Casa del Pueblo de Alatoz", aunque no se aclara si las gestiones lo fueron para recaudar fondos para la posterior compra de un local o para conseguir la cesión de alguno.

## 4.2 ACTIVIDADES QUE SE LLEVARON A CABO EN LA CASA DEL PUEBLO DE ALMANSA

## 4.2.1 COOPERATIVA OBRERA DE CONSUMO

La Casa del Pueblo de Almansa contó con una Cooperativa Obrera de Consumo, con 275 socios, que tenía sus despachos y almacén en la planta baja de la Casa del Pueblo. La cooperativa de consumo se constituyó en 1926 con cuarenta socios, llegando a ser más de 300 en 1929<sup>60</sup>. El

BAUTISTA VILAR y EGEA BRUNO dan la fecha del 2 de enero de 1913 como momento de inauguración de Cooperativa de Consumo de Almansa, dato que toman de El defensor de Albacete, de 2 de enero de 1913. "Movimiento obrero en Albacete durante la crisis y la restauración (1902-1923), en I CONGRESO DE HISTORIA DE ALBACETE; Vol. IV. Edad Contemporánea; Ed. Instituto de Estudios Albacetenses de la Excma, Diputación Provincial- CSIC-Confederación española de Centros de Estudios Locales; Albacete, 1984; pág. 83, en nota.

A nivel estatal, y según DE LUIS MARTÍN, y ARIAS GONZÁLEZ, y tras la Cooperativa de la Casa del Pueblo de Madrid, las Cooperativas más importantes de Consumo fueron las de Bilbao (1903) Eibar (1909), Valladolid (1910), Don Benito (1925) y Almansa (1926). DE LUIS MARTÍN, Francisco y ARIAS GONZÁLEZ,